

令和7年8月22日

白河市教育委員会

8月定例会会議録

令和7年8月白河市教育委員会定例会会議録

日 時 令和7年8月22日（金）

開 会 午後3時

閉 会 午後4時10分

場 所 白河市役所 地下第1会議室

報告事項

- (1) 教育長報告
- (2) 各課所報告

議 事

議案第20号 図書館の臨時休館について

議案第21号 白河市教育委員会事務の点検及び評価について

○ 出席委員

教育長 芳賀 祐司	1番委員 高橋 順	2番委員 北條 瞳子
3番委員 沼田 鮎美	4番委員 瀧澤 学	

○ 欠席委員 なし

○ 出席説明員

教育次長 田崎 修二	教育総務課長 尾股 淳一
学校教育課長 上野 康生	図書館長 中沢 孝之
健康給食推進室長 和知 秀年	生涯学習課長 松本 美紀
こども育成課長 鈴木 裕美	学校教育課主幹 鈴木 純子

○ 書記

教育総務課総務係長 鈴木 一寿 教育総務課主査 塩田 香織

○ 傍聴人 なし

【午後 3時 開会】

日程第1 開会

○教育長

これより令和7年白河市教育委員会8月定例会を開会し、直ちに本日の会議を開きます。

日程第2 会期の決定

○教育長

次に日程第2会期の決定ですが、白河市教育委員会会議規則第4条の規定により、本日1日間といたします。

日程第3 書記の指名

○教育長

次に日程第3書記の指名を行います。書記には教育長において、鈴木教育総務課総務係長、塩田教育総務課主査を指名します。

日程第4 教育長報告

○教育長

次に日程第4教育長報告に入ります。

7月29日に第5回目の「仁のつどい」が開催されました。午前の小学生13名による「思いやり」ブックトークでは、児童たちは本から様々な形の思いやりを読み取り発表していました。年々、本の選び方が多岐にわたるようになってきていると感じました。午後の「いじめについて考える中学生フォーラム」では、代表2校が自校の「いじめ防止」の取組について発表し、その後、「なぜ、いじめは起きるのか」について話し合いました。生徒がふだん思っていることを素直に発表してくれました。生徒はよく考えており、人と人とのかかわりについて、しっかり学んでいると実感しました。

この「仁のつどい」は今後も継続していきたいと思っています。

日程第5 議 事

○教育長

次に日程第5議事に入ります。

それでは、議案第20号「図書館の臨時休館について」を議題とします。内容の説明を求めます。

○市立図書館長

市立図書館の規則第6条2項の規定により図書館を臨時休館とします。

対象施設は大信図書館、理由といたしましては、第31回中山義秀文学賞公開選考会開催のため、令和7年9月28日終日が対象となります。

○教育長

これより質疑に入ります。只今の説明に対し、質疑をお受けいたします。

(質疑なし)

○教育長

ではこれより採決いたします。議案第20号は原案の通り可決することにご異議ございませんか。

(異議なしの声)

○教育長

ご異議なしと認めます。よって本案は原案のとおり可決されました。次に議案第21号「白河市教育委員会事務の点検及び評価について」を議題とします。内容の説明を求めます。

○教育総務課長

点検評価報告書の位置付けについてですが、地方教育行政の組織及び運営に関する法律により、教育委員会におきましては、「毎年教育に関する事務の管理及び執行状況につきまして点検評価を行うこと、またその結果に関する報告書を作成し、議会に提出すること、公表すること」が定められています。そのため本市におきましても、平成20年度から実施しており、毎年定例会でご報告させていただいております。

点検評価の対象と方法についてですが、今年度は令和6年度の重点施策の中から、23件の主要事業を評価対象といたしまして、抽出しており、各事業の目的、目標、また事業内容を明らかにしつつ、担当課において、事業の達成状況や今後の方向性について自己点検を行い、その事業の必要性、有効性、効率性といった評価項目ごとに評価を行っております。

続きまして、学識経験者による意見についてです。点検評価につきましては、客観性を確

保するために法律に基づき、教育に関して学識経験を有する3名の方に評価検証委員会の委員を嘱託し、7月に委員会を3回開催し、評価検証を行ったところ、様々な意見をいただきており、それらの意見を所属別重点施策別に集約整理し記載しております。各委員には、対象事業の目的と目標、必要性や有効性などをご理解いただくとともに、令和6年度の事業成果につきまして、総じて高い評価を得ることができます。

一方、今後の取り組みにおける改善策や一層期待するところなどにつきましても、意見をいただきております。

教育委員会としましても検証委員会からの意見を踏まえまして、事務事業のさらなる見直しや改善に努めて参りたいと考えております。

○教育長

これより質疑に入ります。只今の説明に対し、質疑をお受けいたします。

○高橋委員

白一小の建設事業で、効率性がBと評価されていますが、「社会状況や教育環境の変化に合わせた基本構想の見直しは必須の業務である」と書かれています。年々変わる部分があるので、それにより多少計画が遅れたとしても、将来的には悪いことではないのではないかと思います。

慎重に取り組んでいるところについて、長期的に見れば非常に効率的なこともあると思うので、ここでBと評価したのはもったいないように感じました。この点はどのようにお考えになるでしょうか。

○教育総務課長

白一小の建設事業に関しまして、予算化後に基本構想を一部改定しました。この改定に時間を要したことと、またプロポーザル事業で業者を選定したこともあり、こちらでも時間を要してしまいました。そのため予算も令和6年度から令和7年度に繰り越したところであります。こうした背景もあり、評価の方をBとさせていただいたところであります。

○高橋委員

ありがとうございます。次にスポーツ教室開催事業で、令和6年度は前年度よりも参加者が大幅に増えたということが書かれていますが、増えたのはどのような理由だったのでしょうか。

○教育総務課長

コロナ明けで、以前のように参加者が戻ってきたことが、増加した背景にあると思われます。

○北條委員

奨学資金貸与事業について、貸与額が少なくなっているのは、どういった理由でしょうか。

○教育総務課長

少子化の影響もあるかとは思われますが、奨学金を広く活用していただくために、今後は周知徹底していきたいと思います。

○教育長

これより採決いたします。議案第21号は原案の通り可決することにご異議ございませんか。

(異議なしの声)

○教育長

ご異議なしと認めます。よって本案は原案のとおり可決されました。

日程第6 各課所報告

○教育長

次に日程第6「各課所報告」に入りますが、「令和7年度白河市議会9月定例会提案教育委員会関係補正予算について」及び「令和7年度全国学力・学習状況調査「教科に関する調査結果及び考察について」」は非公開としたいとしましていますが、これにご異議ございませんか。

(異議なしの声)

○教育長

ご異議なしと認めます。よって非公開として後程報告することいたします。

それでは行事報告、行事予定について教育総務課から順次報告をお願いします。

(教育総務課長から順次報告)

○教育長

その他各課所からございますか。

○市立図書館長

7月定例会の時に質問がありました、図書館利用の内訳について報告します。

令和6年度における市内4図書館で本を借りた方は、全体で14万2662人となっております。来館のみで見ますと、26万8000人の方が図書館を訪れています。70代以上の方も多く、本は借りないまでも、新聞を閲覧する、あるいは雑誌最新号を閲覧するという高齢者の方も多くなっております。

また高齢者向けとしまして「ゆるりぶ」の運行や、大きな活字の本、時代小説やテレビ等での時代劇に関係した本をという要望をする方も増えており、図書館利用者でも50代以上の方が高い比率を占めています。

○教育長

それではこれより一般質問に入ります。

各箇所報告及び本市の教育行政一般に関してご質問をお受けいたします。

○瀧澤委員

「ゆるりぶ」運行もあり、相当な高齢者が本を読む習慣が感じられました。

白河市は読書にも力を入れている市なので、これが継続していくようにしていただければと思います。こども達に対しても、本を通じて様々な教養がつくようなことをより進めたいだければと思います。

次に事務点検・評価シート関係で、体育施設である大信プールについて意見です。老朽化が激しいことと、また基本的なところが整っていないと感じました。大信プールに関しては、男女のトイレ案内が記載されていません。利用者がわからない状況になっていますので、改善していただきたいと思います。プールサイドについても、床が熱を持ってしまっていて、暑さを凌げる場所が一部しか直されていないようです。多くの人が利用している場所なので、これに限らず改修の優先順位や予算要求の際に最重点をどこに置くのかなどを検討し対応していただきたいなと思いました。

同じく事務点検・評価シート関係の地域交流会議室DX事業に関する取り組みについてです。図書館の取り組みだけでなく、これからより推進する必要のある部分だと思います。興味がある方は多くいらっしゃると思いますし、何から進めていいかわからないという方に対し、周知広報していくことが大切だと思います。今回の事務評価報告でもDXについては低い評価となっていましたので、色々検討して推進していただければと思います。

○教育次長

体育施設に関しましては、緊急度や優先度を見極め、可能な限り予算確保できるよう担当課に伝えたいと思います。スポーツ振興課が市長部局に所管替えになったことで、次の評

価点検からスポーツ部門が外れてしまいますが、ご意見等があれば担当課に申し送りすることを継続してまいります。

○市立図書館長

図書館のDXに関しても、引き続き推進していきたいと思っております。高齢の方ですと、なかなか馴染みがなく、紙面がいいという方もいらっしゃいます。一緒に動作説明を行ったり、タブレットを活用して簡単に申し込みができるなどを見せながら、浸透を図っていきたいと思っております。

○高橋委員

学校教育課の「仁の集い」について、一般の方はどのくらい参加されましたか。

○学校教育課長

具体的な数字までは把握しておりませんが、多くが参加児童のご家族だったのではないかと思われます。

昨年まではコロナ流行の関係で、参加児童生徒のご家族のみと限定していました。一般の方にも参加していただきたいということで、今年度より広報白河で周知を行いました。来年度以降はさらに広報でPRし、一般の方も多く入れるように周知してまいります。

また、例年図書館の休館日に「仁の集い」を実施していたのですが、今年は開館日に実施いたしました。図書館を訪れる際に、入場してくださる方もいると思いますので、開催日についても検討していきたいと考えております。

○高橋委員

こども育成課に質問です。日本語が不自由なために、言っていることが伝わらない、または表現できないことで、本来は発達に問題がないのに、遅れがあるのではないかと懸念されてしまうような、外国人の事例は白河ではありますか。

○こども育成課長

外国籍のこどもは、多くが父母双方も外国人のため、日本の習慣や日本語などに戸惑う場面はあるようですが、それは日本人の家庭でも同じことであり、言語の問題によって懸念されているケースは現在は出てきておりません。

○高橋委員

今後、白河市でも外国籍のこどもが増えていくことも考えられますので、その時に必要な支援等の備えを、考えていくことが必要になってくるのではないかかなと思います。

○沼田委員

「仁の集い」について質問します。以前は、付箋に記載するスタイルやワークシートを活用したもの、意見を多く出すような手法の時があったかと思います。現在の内容の進め方になった理由など、あれば教えていただきたいと思います。

○学校教育課長

以前は、グループで付箋に記入して意見を出し、代表が発表する形をとっていましたが、グループ内の強い意見に押され、良い意見があるのにそれが共有されないような部分もあり、広く意見を共有できる今のスタイルを採用し、現在に至っています。しかし、今後も前例踏襲ではなく、毎年何が一番いい手法なのかを検討し進めていきたいと思います。

○沼田委員

市立図書館のウェルカムブック引換券配布について、まだ取りに来ていない状況が続いているみたいですが、その要因として考えられるものがありますか。

○市立図書館長

保健師や配布に協力いただいている担当課に確認したり、また広報で周知をしておりますが、なかなか引き換えがされていないのが現状です。引換のタイミングとしては、休日に家族で来るケースが多い傾向です。今後どのようにしたら、引換が増加していくのか、工夫をして伸ばしていきたいと思っております。

○沼田委員

先ほどの報告にもあったとおり、図書館の20代までの利用率は非常に少ないと思います。また、広報という話があったかと思いますが、若い方はあまり広報を見ていない状況にあると思います。図書館では積極的にSNS、Xを発信していますので、それを活用してみてはいかがでしょうか。引換券を渡すときには、必ずSNSの案内はしたほうがいいと思いますし、QRコードを読み取ってもらい、その場でフォローしてもらうなど可能かと思います。最近の若い方は、テレビや本を見ず、SNSを見ている状況かと思いますので、そこで発信できればいいのではないかと思います。

○北條委員

東地域の話となります。今年度、戦争に関する企画展の実行員会が立ち上がり、文化祭の会場で展示することが決まりました。戦争に対する関心が高まるいい機会となりますので、東だけに限らず、他の地域でも文化祭に展示されるようになればいいのではと思い、ご報告しました。

○生涯学習課長

戦争に関する企画展ですが、他の民間団体においても、年末頃を予定とし、戦争の回顧展を開催する方向で進めていると伺っております。戦後80周年ということもあります。様々な所で回顧展が催されていますので、こちらも情報としてお伝えさせていただきます。

日程第7 その他

○教育長

次に日程第7その他に入ります。各課所の取組や課題などについて、ご意見、ご質問等がありましたら、この場で取り上げたいと思いますが、何かございますか。

○教育長

それでは、これより非公開にした報告に入りますので、これよりは非公開といたします。

(以下非公開)

○教育長

それでは、全ての日程が終了しましたので、以上で白河市教育委員会8月定例会を閉会いたします。

【午後4時10分 閉会】